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ИТОГИ И ПЕРСПЕКТИВЫ

 Прирост составил 
одну треть 

 По итогам работы в первом 

полугодии текущего года 

предприятие выполнило все 

договорные обязательства 

перед заказчиками в полном 

объеме и в соответствии с 

установленными сроками. 

Прирост произведенной за 

первое полугодие продукции 

по отношению к аналогичному 

периоду 2007 года составил 

27,9%. По космической те-

матике рост составил 32,9%, 

по боевой тематике (ракеты 

«Москит») — увеличение в 

7 раз, объемы заказов для 

ПМК остались на прежнем 

уровне. В структуре продаж 

основное место занимает 

изделие 14Д14 — 83,6%, 

продукция для ПМК — 11,9%, 

изготовление агрегатов для 

боевых ракет — 1%, остальная 

номенклатура — 3,5%.

Вместе с тем показатели 

роста объемов производства, 

которые продемонстрирова-

ли отдельные подразделения, 

несопоставимы с ростом 

объемов производства по 

предприятию в целом. Так, 

например, в цехе 2 рост по 

отношению к первому по-

лугодию 2007 года соста-

вил 102%, в цехе 6 — 105%, 

в цехе 5 — 109,7%, в це-

хе 48 — 106,8%. 

По товарной продукции 

план не выполнили цех 2 

(94,6%), цех 7 (87,7%), цех 9 

(91,2%), цех 16 (96,8%), 

цех 74 (93,8%). По валовой 

продукции план не выпол-

нили цех 2 (98,6%), цех 3 

(95,3%), цех 7 (90,1%), цех 

9 (91,4%), цех 16 (96,8%), 

цех 74 (91,1%). 

 

Лимиты будут
снижаться

 Если говорить о структу-

ре затрат, то она выглядит 

следующим образом. Ма-

териалы и услуги по произ-

водству — 47%, фонд оплаты 

труда — 32%, оснастка и 

инструмент — 2%. 

Сегодня специалистами 

предприятия принимаются 

меры для перехода к систем-

ным процессам, направлен-

ным на снижение затрат. Свя-

зано это с тем, что ценовые 

показатели двигателя 14Д14 

стали сопоставимы с мировы-

ми аналогами. Это результат 

действий наших зарубежных 

конкурентов, которые на-

правлены на снижение цены 

изделия. Следовательно, 

чтобы в условиях интенсив-

ной инфляции вписываться в 

мировой рынок космических 

услуг, тем самым оставаясь 

конкурентоспособным, пред-

приятие должно проводить 

комплекс мероприятий по 

снижению затрат. 

В первой половине теку-

щего года процедура по вве-

дению дополнительных кри-

териев оценки деятельности 

цехов проводилась в игровой 

форме. Это касается уче-

та затрат на использование 

энергоресурсов, вспомога-

тельных материалов, транс-

портных услуг и т. д. Прове-

дение подобных мероприятий 

вызвано необходимостью 

оптимизации рационального 

использования ресурсов при 

производстве продукции. 

Практика первого полугодия 

показала, что наши руководи-

тели несерьезно отнеслись к 

формированию показателей 

по снижению затрат. С 1 июля 

вступила в силу оценка, кото-

рая будет напрямую влиять 

на зарплату руководителей 

цехов. И установленные на 

сегодняшний день лимиты по 

потреблению энергоресурсов 

будут снижаться до тех пор, 

пока в каждом отдельно взя-

том подразделении энерго-

затраты не будут максималь-

но минимизированы.

 

 Низкая не только 
обеспеченность, 
но и организация 

труда 

При фактической числен-

ности предприятия (4440 чел.) 

по отношению к планируемой 

(4975 чел.) обеспеченность 

составляет 89,2%. По катего-

риям наблюдается следую-

щее соотношение: основные 

рабочие — 1267 к 1449 (обес-

печенность 87,1%), вспомо-

гательные рабочие — 1868 

к 2114 (88,4%), руководите-

ли — 539 к 555 (97,1%), спе-

циалисты — 712 к 795 (89,6%), 

технические исполнители 

— 54 к 62 (87,1%). 

Низкую обеспеченность 

основными рабочими имеют 

цех 74 — 76,2%, цех 47 — 

7 7 , 1 % ,  ц е х  7  —  8 2 , 4 % , 

цех 2 — 81,8%, цех 9 — 86%. 

По сравнению со вторым 

полугодием 2007 года чис-

ленность основных рабочих 

увеличилась на 3,9%, вспомо-

гательных рабочих — на 2,1%, 

руководителей — на 4,5%. 

Приведенные цифры показы-

вают, что проблема кадрового 

дефицита на предприятии 

стоит очень остро. Из 253 

работников, уволившихся в 

первом полугодии 2008 года, 

115 покинули предприятие 

по причине неудовлетворен-

ности размером зарплаты и 

условиями труда. Наиболь-

шая текучесть кадров отме-

чается в цехах 9, 47, 74, 75, 

78, наименьшая — в цехах 3, 

7, 48, 58. 
Уже неоднократно отмеча-

лось, что сегодняшний кад-
ровый дефицит вызван ситуа-
цией, сложившейся в пери-
од 90-х годов, когда страну 
охватили такие негативные 
процессы, как острый демо-
графический кризис и падение 
престижа рабочих профессий. 
Сегодня предприятие пред-
принимает шаги, чтобы хоть 
как-то исправить сложившую-
ся ситуацию. Активная работа 
по профориентации ведется 
в нашей подшефной средней 
школе № 129. И уже есть по-
ложительные результаты: из 
18 выпускников текущего 
года 13 изъявили желание 
поступить в ПГТУ и авиаци-
онный техникум на профиль-
ные нашему предприятию 
специальности. В этом году 
предприятию выделено по 
20 бюджетных мест в ПГТУ 
и авиационный техникум. 
Частично эти места займут 
упомянутые выше выпускники 
СОШ № 129. 

Но вместе с тем надо пони-

мать, что вся работа по проф-

ориентации, все усилия от-

дела кадров по привлечению 

работников будут безрезуль-

татны, если на низком уровне 

находится организация труда. 

В ходе проверок было выявле-

но, что вместо 7,8 часа наши 

рабочие в течение смены 

задействованы непосредст-

венно на производстве как 

максимум 6 часов. Остав-

шиеся 1,8 часа используют-

ся нашими рабочими не по 

назначению. В то же время 

оценка выполнения норм 

проводится как за полную 

смену. Без повышения орга-

низации производственного 

процесса, без рационально-

го использования рабочего 

времени — не достигнуть 

положительных результатов 

и во всех остальных направ-

лениях нашей деятельности. 

Следовательно, самые эф-

фективные на сегодняшний 

день пути решения кадровой 

проблемы заключаются в 

существенном повышении 

организации труда и совер-

шенствовании существующих 

технологий.

По целому ряду цехов — 3, 

47, 74, 86 — наблюдается 

несоразмерное соотноше-

ние численности основных 

рабочих и управленческого 

персонала. Особняком здесь 

стоит цех 74. В данном под-

разделении на 32 основных 

рабочих приходится более 

60 управленцев. А если брать 

во внимание общую числен-

ность цеха (120 человек), то на 

каждого основного рабочего 

приходится 3 человека, не 

занимающихся производи-

тельным трудом. Это свиде-

тельствует о том, что назрела 

необходимость пересмот-

ра организационно-управ-

ленческой структуры цехов. 

Наряду с другими преиму-

ществами, вытекающими из 

структурных преобразований, 

появится возможность увели-

чить резервы для повышения 

зарплаты.

 

 Несоответствие 
выработки
и зарплаты 

 Фактическая среднемесяч-

ная зарплата основных ра-

бочих составила 21 386 руб., 

планируемая — 18 844 руб. 

(рост по сравнению с 2007 г. 

32,4%). Вспомогательные 

рабочие: фактическая — 

14 377 руб., планируемая — 

13 738 руб. (рост 25%). Ру-

ководители: фактическая — 

33 635 руб., планируемая — 

29 904 руб. (рост 31%). Спе-

циалисты: фактическая — 

19 507 руб., планируемая — 

18 796 руб. (рост 33,5%). 

С 1 января текущего года 

во всех цехах предприятия 

начала действовать система 

РМТО. По данным опроса, 

проведенного среди линей-

ных руководителей, 58% оп-

рошенных считают, что РМТО 

позволила повысить уро-

вень влияния руководителей 

на своих непосредственных 

подчиненных. Однако не все 

руководители понимают, что 

РМТО — это не инструмент 

повышения зарплаты, а в 

первую очередь инструмент 

управления. И задача ру-

ководителя состоит в том, 

чтобы научиться правильно 

пользоваться этим инстру-

ментом. Имеют место случаи, 

когда, несмотря на то, что 

производственный участок не 

выполнил намеченный план, 

старший мастер получает 

высокий ранг стимулирую-

щей доплаты. Например, в 

цехах 2, 3, 5 зарплата старших 

мастеров по сравнению с 

2007 годом выросла в два с 

лишним раза.
Для сравнения стоит при-

вести существующее в этих 
и других цехах соотношение 
между ростом выработки на 
одного работника и ростом 
средней зарплаты. В цехе 2 
выработка на одного работ-
ника выросла на 9%, зарпла-
та — на 44%, в цехе 3: вы-
работка — на 12%, зарпла-
та — на 43%, в цехе 7: выра-
ботка — на 4%, зарплата — на 
44%, в цехе 9: выработка — на 
12%, зарплата — на 36%, в 
цехе 16: выработка — на 6,7%, 
зарплата — на 28%. 

Неутешительная тенденция 
наблюдается в цехах 2, 3, 9, 74, 
где средняя зарплата превы-
шает уровень зарплаты руко-
водителей (заместителей на-
чальников цехов) этих подраз-
делений. Опыт экономически 
развитых стран показывает, 
что зарплата руководителя 
должна превышать уровень 
зарплаты подчиненного. Тем 
самым, допуская подобное от-
клонение от мировой практи-

ки, наши руководители ставят 
под сомнение не только свой 
вклад в выполнение произ-
водственной программы, но 
и свою профессиональную 
компетенцию.

Новое оборудование 
должно себя
оправдывать 

Большая работа проведена 
специалистами предприятия 
в рамках программы техни-
ческого перевооружения. 
В цехах 2, 7, 47 смонтированы 
все станки чешской фир-
мы «Kovosvit-MAS». Также в 
цехе 2 в ближайшее время 
будут установлены по од-
ному станку австрийской и 
итальянской фирм — «WFL» 
и «Bretton». В цехе 78 введен 
в эксплуатацию автоклав для 
вытапливания модельной 
массы из форм, смонтирован 
робототехнический комплекс 
по изготовлению литейных 
форм и запущена в работу га-
зовая печь для прокалки форм 
под заливку. С сентября этот 
технологический цикл должен 
заработать на полную мощ-
ность. В цехе 6 завершена ра-
бота по внедрению системы 
испытания «СИРИУС». 

Вместе с тем не достигну-
ты планируемые показатели 
инвестиционной программы 
по внедрению прогрессив-
ного оборудования в цехах 
2, 7, 47. Несмотря на то, что 
в этих цехах на участках про-
грессивного оборудования 
организована двухсменная 
работа, отдача от нового обо-
рудования составляет только 
30%, что равняется 50% пла-
нируемой производительно-
сти одной смены. Требуемой 
эффективности мы добьемся 
только в том случае, если 
коэффициент работы новых 
станков будет доведен до 
уровня 0,8.

 

 Ожидается рост 
заказов

Если говорить о перспек-
тивах, то наиболее важной 
задачей является создание 
материальной базы для сле-
дующего года. 

 В рамках выполнения ин-
вестиционной программы 
поставлены задачи по сни-
жению расходов: энергети-
ка — 15 млн руб., налад-
ка оборудования — 3,5 млн 
руб., сокращение брака — 26 
млн руб., ремонт — 37 млн 
руб., экономия фонда опла-
ты труда за счет повышения 
производительности — 55 
млн руб. Одним из самых пер-
спективных направлений для 
дальнейшего развития пред-
приятия является газотурбин-
ная тематика. В 2009 году по 
этому и другим направлениям 
ожидается увеличение объ-
ема заказов, что является 
результатом успешного вы-
полнения наших договорных 
обязательств в 2007 году.

В заключение я хочу по-
благодарить всех рабочих и 
специалистов, внесших вклад 
в выполнение производствен-
ной программы, и выразить 
уверенность, что предпри-
ятие успешно завершит 2008 

трудовой год.

30 июля в конференц-зале ПМК прошло расширенное оперативное совещание 

с участием руководителей структурных подразделений, служб, инженерно-технических 

работников, мастеров производственных участков и профсоюзных активистов. 

 Итоги работы предприятия за первое полугодие 2008 года подвел генеральный 

директор И. А. АРБУЗОВ. 

Без повышения организации про-

изводственного процесса, без ра-

ционального использования рабо-

чего времени — не достигнуть по-

ложительных результатов и во всех 

остальных направлениях нашей де-

ятельности. Следовательно, самые 

эффективные на сегодняшний день 

пути решения кадровой проблемы 

заключаются в существенном по-

вышении организации труда и со-

вершенствовании существующих 

технологий.


